

Agenda INCA

Juan MENDOZA, Président fondateur de notre association INCA, nous a quittés voici maintenant un peu plus d'un an. Venant de sa famille, de ses amis ou connaissances, de très nombreuses marques de sympathie, vantant les grandes qualités humaines de Juan, nous sont parvenues.

Aussi, avec l'accord de sa famille, avons-nous pu mettre en forme un livret biographique de 60 pages, retraçant les grandes périodes de sa vie : sa jeunesse au Chili, son exil en France suite au coup d'État du Général PINOCHET, la création de l'association INCA et le fonctionnement de celle-ci durant les 34 années pendant lesquelles il en a assuré la présidence.



Juan MENDOZA
en toute humilité ...
1943 - 2020

Nous rendrons hommage à Juan le **30 avril** prochain au cours d'une soirée spéciale organisée à l'Espace Culturel Didier Bienaimé de La Chapelle St-Luc à 19 H.

Réservation souhaitée.

L'activité musicale renaît au sein d'INCA

Javier ADARO et Raúl GULARTE
en concert
Samedi 7 mai à 21 h
Au Bar Associatif Expression Libre à TROYES



Édito



Le Venezuela connaît depuis de nombreuses années une situation économique et sociale dramatique, caractérisée par l'émigration d'une bonne partie de la population vers d'autres pays d'Amérique du Sud, et notamment la Colombie voisine. C'est à Maracaïbo que s'est développé le CEPIN (Centro de Promoción Integral del Niño) animé par Jeannette Makenga avec laquelle INCA a tissé des liens. Celle-ci nous a récemment mis en relation avec Hervé LUDOVIC DE LYS, représentant de l'UNICEF, qui nous fait l'honneur de venir à notre rencontre et animer à TROYES une conférence le jeudi 2 juin prochain. ... Une pointure mondiale en matière de solidarité et d'aide humanitaire ...

L'équipe de rédaction

Conférence de Hervé LUDOVIC DE LYS
représentant de l'UNICEF



Depuis plus de 30 ans, Hervé LUDOVIC DE LYS travaille au sein d'organisations internationales humanitaires, notamment à l'UNICEF. D'abord en Afrique puis en Afghanistan, il intervient depuis 2018 en Amérique latine, dans les Caraïbes et au Venezuela où il a fait la connaissance du CEPIN, association que nous soutenons.

Au cours d'une conférence qui aura lieu le 2 juin prochain (lieu et horaire communiqué prochainement), il proposera une réflexion sur l'action humanitaire et partagera son expérience au Venezuela.

Duo TURICA-DONCEL en concert le **jeudi 12 mai à 20 H 30**
Au Bar Associatif Expression Libre à TROYES

Ana Paula TURICA et **Germán DONCEL** sont les dignes héritiers des grands duos vocaux qui ont profondément rénové le folklore argentin depuis les années 60. Le duo Turica - Doncel interprète toutes les formes du folklore argentin, de la zamba à la chacarera en passant par la vidala, le bailecito et la cueca. Et bien-sûr ils composent. Une musique intime et actuelle, solidement ancrée dans la tradition musicale argentine.



Après un an d'absence, nous étions heureux mais toutefois inquiets de proposer notre sélection au Festival du Cinéma Latino-américain.

Le jeudi 3 février, projection du dernier chapitre d'une trilogie unique, *La Cordillère des songes*, du chilien Patricio Guzman. Après être allé au Nord du Chili pour réaliser *Nostalgie de la Lumière*, et au Sud pour *Le bouton de Nacre*, il a filmé la cordillère des Andes pour en dévoiler les mystères, révélateurs puissants de l'histoire passée et récente du Chili.

Le vendredi 4 février, *L'étreinte du serpent*, troisième film du réalisateur colombien Ciro Guerra, nous a fait voyager au cœur de l'Amazonie Il nous raconte l'histoire de Karamakate, un chaman amazonien puissant, dernier survivant de son peuple, qui vit isolé dans les profondeurs de la jungle.

L'étreinte du serpent est un voyage dans deux époques différentes, à la recherche de la Yakurna, une plante sacrée très puissante qui agit sur

les rêves, et possède la vertu de soigner le corps et l'esprit. Le film de Ciro Guerra est ainsi l'histoire d'une rencontre dédoublée, à deux âges de la vie d'un homme, témoin imperturbable de la fin d'un monde.

Le dernier jour du festival, samedi 5 février en fin d'après-midi, nous nous sommes réjouis devant le film *Un coup de maître* du cinéaste argentin Gaston Duprat. Après *Un citoyen d'honneur* que nous avons proposé au Cinelatio de 2020, Gaston Duprat nous conte une aventure cocasse entre deux amis de longue date, très différents et pourtant unis par la vie. Drôleries et provocations fondent la trame de ce film pour aborder une réflexion sur la peinture, l'artiste, le marché de l'Art et la fraternité.

Le dernier film projeté le samedi 5 février en soirée, *Buena Vista Social Club*, de Wim Wenders, nous a offert un véritable bain de jouvence musical et cinématographique en nous entraînant à La Havane, à la découverte de ces

fameux musiciens cubains légendaires, les « Super Abuelos » tous âgés d'environ 90 ans. L'initiateur du projet est le guitariste Ry Cooder (compositeur de Paris Texas du même Wenders) parti en 1996 à la recherche des vieilles gloires de la musique cubaine.

Les retours du public de 250 personnes, qui a osé, en ces temps de pandémie, venir découvrir ces films latino américains ont été très positifs.

Nous vous donnons rendez-vous l'année prochaine !



Joël

ACTUALITÉ POLITIQUE, ÉCONOMIQUE ET SOCIALE EN AMÉRIQUE LATINE

Au Chili, l'heure de réformes structurelles a sonné

Le 11 mars dernier, au Parlement à Valparaiso, s'est déroulée la cérémonie d'investiture du nouveau président chilien, Gabriel BORIC qui, d'emblée, a rendu hommage à Salvador ALLENDE qui s'était suicidé le 11 septembre 1973 dans le Palais de la Moneda plutôt que de se rendre aux militaires putschistes de PINOCHET.

Dans son discours d'investiture, celui qui est le plus jeune président du Chili (36 ans) a rappelé



les grandes mobilisations sociales de 2019 qui revendiquaient la forte réduction des inégalités, la mise en place d'un véritable système de santé, la gratuité des études, la réforme des retraites pour passer d'un système de capitalisation à un système de répartition, etc...

S'adressant « à tous les peuples chiliens » faisant référence aux peuples autochtones dont les Mapuches, il s'est prononcé pour des changements structurels par l'instauration d'un État-providence, en écho à sa déclaration lors de sa victoire aux primaires de la gauche : « Si le Chili est le berceau du néolibéralisme, il sera aussi son tombeau ».

Pour mener à bien ces changements attendus par une population dont 1% possèdent 26 % des richesses, BORIC a formé un gouvernement de 24 ministres dont la moyenne d'âge est de 42 ans et composé majoritairement de femmes (14 sur 24) qui occupent des postes régaliens (Intérieur, Défense, Affaires Étrangères).

Parallèlement, la nouvelle Constitution qui, entre autres mesures, intègre le droit à l'avortement, sera soumise à référendum cette année : elle devrait sonner définitivement le glas des sombres années de dictature.

Changement de paysage politique en Colombie

Appelé le 13 mars dernier à voter pour le renouvellement du Congrès bicaméral et à désigner les candidats en lice pour l'élection présidentielle de mai prochain, le peuple colombien a pu participer au premier scrutin non impacté par la guerre civile. La coalition de gauche « Pacte historique » a enregistré une avancée significative étant loin, toutefois, d'obtenir la majorité. L'échec d'Ivan DUQUE, actuel président et qui ne pourra se représenter assombrit

l'avenir de la droite. A noter que le Parti des Communs, issu de la guérilla (FARC) a obtenu moins de 1% des voix.

Argentine : le Parlement approuve l'accord sur la dette avec le FMI

Sur fond de large consensus entre la coalition majoritaire de centre gauche et l'opposition de centre droit, La Chambre des Députés et le Sénat ont approuvé l'accord avec le FMI (Fonds Monétaire International) refinançant la dette argentine qui s'élève à près de 45 milliards de dollars. Ainsi, le remboursement de cette dette débutera en 2026 pour s'achever en 2034 mais des efforts sont exigés dès maintenant pour réduire l'inflation (52.3 % sur les douze derniers mois).

Chronique judiciaire : trois semaines après avoir quitté le pouvoir, l'ex-président hondurien poursuivi pour trafic de drogue

Président du Honduras de 2014 à février 2022, Juan Orlando HERNANDEZ, qui se prévalait d'être un héros de la lutte antidrogue, va prochainement être extradé aux Etats-Unis. Il va y être jugé pour participation à une conspiration ayant transporté plus de 500 tonnes de cocaïne en provenance de Colombie et du Venezuela. Lui aussi est accusé d'avoir fait financer sa campagne présidentielle par des voies illégales...

Gérard